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La relación entre el Estado de Chile y los ar-
quitectos y arquitectas se ha vuelto cada vez
más difícil. No desarrollaremos aquí los pro-
blemas en torno a los permi-
sos y licencias de obras, que
es un tema que afecta a la so-
ciedad en general, sino que
nos enfocaremos en los con-
cursos convocados por el
Estado para la realización de
edificios públicos. 

Optar a proyectos por esa
vía es un desgaste que cada
vez menos arquitectos realizan. Si en el país ha
existido una desaceleración notoria de la in-
versión en la construcción, es incongruente
que el Estado ponga cada vez más limitantes
que ahuyentan la participación en licitaciones,
toda vez que estas implican un costo altísimo. 

A continuación, los principales problemas
vigentes y sus potenciales medidas que pue-
den fortalecer la presencia de los arquitectos
en los concursos públicos, generando un cír-
culo virtuoso que culminaría con mejores
obras para la sociedad entera. 

Un gran número de las mejores obras, que
tanto han aportado a las ciudades de nuestro
planeta, fueron obtenidas vía concursos; y
muchos arquitectos hoy se resisten a partici-
par por las exigencias y demandas desmesura-
das que nada tienen que ver con el bienestar
que la buena arquitectura debe proporcionar.

1. El concurso de anteproyectos versus la li-
citación: Los concursos de arquitectura fueron
el principal medio por el que el Estado ejecutó
los mejores y más trascendentales edificios
públicos institucionales, educacionales, de vi-
viendas, etcétera, a lo largo de Chile. En el últi-

mo tiempo, y probablemente por la necesidad
de realizar el proyecto, construcción e inaugu-
ración en un mismo período político, la moda-
lidad de licitación se ha impuesto a la del con-
curso. La licitación implica una cantidad de
burocracia y desgaste que pocos se pueden
permitir, produciendo un alto impacto en la
realidad económica financiera del Estado y de
las oficinas de arquitectos; por tanto, es urgen-
te volver a la modalidad del concurso de ante-
proyectos, donde existiría mucho más y mejor
participación, ya que no implica ese desgaste
innecesario; además de permitirle al Estado
escoger y contratar los mejores proyectos para
la sociedad en general.

2. El Estado como mandante: Para partici-
par de un concurso o licitación pública de ar-
quitectura es necesario considerar una gran
cantidad de antecedentes y papeleos que de-
ben proporcionar los arquitectos y que son vi-
tales para todo proceso de concurso público,
pero que ya existen y están claramente acredi-
tados en las categorías que cada arquitecto tie-
ne en el MOP o en otras instituciones. 

3. El arquitecto como empresario: El Estado
al llamar a licitación considera al arquitecto
como empresario; sin embargo, le pide aún
más al encargarle la contratación de otros pro-
fesionales. Lo anterior deja a muchos fuera de
las licitaciones, ya que no disponen de recur-
sos, espaldas ni capacidades suficientes para
liderar económica y financieramente un pro-
yecto. El arquitecto debe/puede ser cabeza de
un proyecto al coordinar y supervisar las es-
pecialidades, pero no es su responsabilidad el
pagar a otros profesionales. Además, el Estado
no siempre paga a tiempo, lo que pone a los
arquitectos a cargo del proyecto en situación
de financista, lo que no corresponde.

El Estado pone por delante la viabilidad
económica del proyecto, lo que está muy bien,

ya que maneja los recursos de todos; sin em-
bargo, esto lleva muchas veces a que queden
en el camino los mejores proyectos, premian-
do a los más equívocamente “baratos” y no a
los mejores, entendiendo que la idea arquitec-
tónica, tanto como la viabilidad económica,
debieran ser consideradas siempre de manera
prioritaria. 

4. Jurados: Los jurados tienen por lo general
muy poca representación de arquitectos, sien-
do que están juzgando potenciales obras de ar-
quitectura. Se propone una mayor participa-
ción de arquitectos con excelencia y experien-
cia en los jurados de los concursos/licitacio-
nes, con especial énfasis en la elección de
algún jurado miembro representante de los
concursantes (figura que no está siempre pre-
sente), así como la representación de las enti-
dades gremiales.

Conclusiones: La decisión del Estado de
Chile de privilegiar la licitación por sobre el
concurso de ideas o anteproyectos ha llevado
en muchas ocasiones a la disminución de la ca-
lidad de la arquitectura pública nacional. El
Estado es el mayor contratante de obras y el
decidir quién ejecuta cada proyecto es de vital
importancia. 

El concurso de ideas le permite focalizarse
en el proyecto, destinando menos horas y re-
cursos que los que invierte en una licitación,
pudiendo participar más activamente. Lo an-
terior posibilita que el Estado disponga de más
y mejores proyectos donde elegir, lo que lleva
inevitablemente a tener mejores edificios pú-
blicos. 

La arquitectura es una disciplina que debe
poner a la sociedad por delante y con los as-
pectos que prioriza el Estado a la hora de eva-
luar un proyecto. Esto último no ocurre, pues
se prioriza la equívoca inmediatez y el ahorro
mal entendido.

El Estado y la arquitectura
“...la decisión del Estado de Chile de privilegiar la licitación por sobre el concurso de ideas o anteproyectos

ha llevado en muchas ocasiones a la disminución de la calidad de la arquitectura pública...”. 

GONZALO MARDONES V.

Arquitecto

CORRIENTE DE EL NIÑO. Marejadas
han afectado al litoral central del país con
vientos equivalentes a velocidades de 60 a
80 kilómetros por hora. En la foto se
observa el impacto de las olas en los
roqueríos del balneario de Recreo, en Viña
del Mar, próximo a la playa de Caleta
Abarca. Científicos de la Universidad de

Antofagasta también detectaron marejadas en la II Región, con
disminución de microalgas y aumento de organismos gelatinosos, como
medusas, que indicarían la presencia de la corriente de El Niño. 

CRISIS EN MÉXICO. El Presidente Ernesto Zedillo admitió que el país
se encuentra en una grave emergencia económica, al tiempo que anunció
la renuncia del flamante secretario de Hacienda, Jaime Serra Puche. El
mandatario dijo que el Gobierno adoptará las medidas que sean necesarias
para reducir el déficit en su cuenta corriente e impedir que se dispare la
inflación. 

TRONO DEL CRISANTEMO. La familia real japonesa se encuentra
atestada de princesas, y ningún varoncito todavía para mantener el linaje
imperial masculino. La princesa Kiko, esposa del hijo menor del emperador
Akihito, dio a luz ayer a su segunda hija. Es la octava niña consecutiva que
nace en el seno de la familia real. 

MANO DE OBRA BARATA. En un intento por controlar la inmigración
ilegal y el creciente desempleo en Argentina, el gobierno del Presidente
Carlos Menem emprendió una campaña para incrementar los controles
sobre los empresarios que empleen a trabajadores indocumentados. 

30 de diciembre de 1994
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30 de diciembre de 1974

FRENTE SANDINISTA.
Guerrilleros mantienen como
rehenes a un grupo de 12
funcionarios y diplomáticos, entre
los que se encuentra el embajador
chileno en Nicaragua. 

LAZOS. Venezuela y Cuba
acordaron la reanudación de
relaciones diplomáticas después de
una ruptura que se extendió por
más de una década. 
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Reformas a Código
Procesal Penal

Señor Director:
Jorge Baraona se pregunta si el Código

Procesal Penal (CPP) no causaría como
efecto secundario “un debilitamiento de la
seguridad pública”. Opiniones previas tam-
bién manifiestan la necesidad de introducirle
cambios significativos. En todas ellas subya-
ce la idea de que el CPP constituiría una
suerte de bloque legal inmutable que impide
desplegar una política de seguridad exitosa.

Al examinar lo que ha ocurrido desde la
entrada en vigor del CPP se observa un
escenario distinto. Desde el 2001 ha sido
objeto de 49 reformas legales, las que le han
introducido 341 modificaciones. Casi el 40%
de ellas (19) se efectuaron desde 2022. La
última (Ley N° 21.694 “de reincidencia”) es
un buen ejemplo: le introdujo 33 modificacio-
nes.

Un análisis cualitativo muestra que mu-
chas reformas han estado inspiradas en la
necesidad de adecuar el CPP a los desafíos
de seguridad. Así, el texto actual les entrega
poderes de actuación autónoma a las poli-
cías mayores a los que han tenido en nues-
tra historia previa; se ha contemplado un
espectro amplísimo de medidas de investi-
gación especiales para potenciar las activi-
dades de esclarecimiento de los delitos; se
han rebajado los estándares para usar la
prisión preventiva; se ha favorecido el uso de
procedimientos que permiten dictar conde-
nas sin juicio previo; se ha regulado de
manera amplia el comiso de bienes; se han
establecido limitaciones al uso de salidas
alternativas; entre muchas otras.

En resumen, nuestro legislador ha modifi-
cado tantas veces como ha querido el CPP,
cambiando de manera profunda y significati-
va muchas de sus reglas para favorecer la
seguridad pública. Hay secciones, por ejem-
plo la regulación de la prisión preventiva,
donde cuesta encontrar algún vestigio de las
reglas originales del 2000.

No hay que cerrarse al permanente
perfeccionamiento de la legislación procesal
penal. Pero en el escenario descrito seguir
insistiendo en que la falta de reformas al
CPP es la piedra de tope en materia de
seguridad no solo parece estar alejado de la
realidad, sino que representa un diagnóstico
pobre y superficial sobre los desafíos que
supone el desarrollo de una estrategia
robusta en materia de seguridad. 

MAURICIO DUCE J.

Profesor Escuela de Gobierno UC

Sobre luces 
y consensos

Señor Director: 
De una gran lucidez la reciente columna

de opinión de Antonio Büchi titulada “Hay
acuerdos y acuerdos”. Al leerla se me vino a
la memoria de inmediato una anécdota que
me ocurrió en 1992 en el despacho del
ministro de Economía de Argentina, Domin-
go Cavallo, con su redactor de discursos en
inglés, un profesor norteamericano de la
Universidad de Georgetown. 

Al enterarme de que este profesor había
vivido en Chile tres años (fines de los 80) y
llevaba tres años en Argentina, aproveché
de preguntarle cuál era la principal diferen-
cia que él veía entre ambos países. No tuvo
ninguna duda y textual me dijo: Chile es un
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país de “consensos en la sociedad como un
todo”; eso no existe en la Argentina, donde
los únicos consensos que hay se dan a nivel
de la familia en las comidas del domingo con
la nona. 

Muy iluminador para el Chile de hoy y lo
que debemos intentar recobrar. Agradezco a
Antonio por poner las luces altas en este
importante tema país.

RICARDO MATTE EGUIGUREN

Reconstrucción de 
la Hacienda Gaucha

Señor Director:
Ante el legítimo pesimismo y desesperan-

za acerca del futuro de nuestro país después
del 18-O y la forma como unos y otros
deciden continuar su vida, especialmente los
jóvenes yéndose del país, no deja de sorpren-
derme que un emigrante español (asturiano)
decida volver a levantarse en el mismo país
que alguna vez lo acogió, le permitió crear
una familia, desarrollar diversos negocios, no
se dé por vencido a los 84 años de edad, y
decida junto a sus hijos seguir viviendo en
nuestro país, con su misma vida, y recons-
truir nuevamente sus mismos negocios, en
las mismas ubicaciones... es francamente
una lección sorprendente de cómo enfrentar
las vicisitudes de la vida.

Si esto no es un gran ejemplo de heroís-
mo, resiliencia, esperanza y patriotismo... no
sé qué es, y me hace pensar que aún hay
patria ciudadanos, y tenemos que seguir
luchando por que Chile retome la senda de
paz, crecimiento y progreso que tenía hasta
antes de ese 18-O tan siniestro y vandálico.

SILVIO RODRÍGUEZ ABASOLO

Empresario

Sobre derechos
reproductivos

Señor Director:
En los últimos días, hemos presenciado un

intenso debate sobre los derechos reproduc-
tivos, impulsado por las discusiones en torno
a la posibilidad de avanzar hacia la despena-
lización del aborto más allá de las tres
causales vigentes. Este debate, que ha
generado diversas posturas y comentarios,
subraya la urgencia de abordar este tema
de manera efectiva.

No cabe duda de que legislar sobre
alternativas para la interrupción voluntaria
del embarazo es una tarea compleja. Requie-
re ajustarse a los límites constitucionales,
generar y consolidar acuerdos transversales
y mayoritarios, garantizar la libertad de
quienes legítimamente puedan ser contra-
rios a la idea y establecer mecanismos
efectivos para implementar lo que se resuel-
va. Sin embargo, estas complejidades no
deben convertirse en excusas para evitar
una discusión que está profundamente
vinculada al avance en los derechos huma-
nos y, en particular, a los derechos de las
mujeres, y que representa una demanda
ampliamente compartida entre ciudadanas y
ciudadanos.

Lo correcto, entonces, es emprender una
discusión basada en el respeto: respeto por
quienes piensan distinto; respeto desde
quienes profesan creencias que, siendo
legítimas, no pueden imponerse a quienes no
las comparten; y, sobre todo, respeto por las
mujeres que aspiran a ejercer plenamente
sus derechos y libertades.

Es imprescindible enfrentar este debate
con altura de miras y la convicción de que
avanzar en justicia y dignidad para las
mujeres es avanzar en justicia y dignidad
para toda la sociedad.

LORENA FRIES

Diputada

Buscar lo fácil, 
evitar lo difícil

Señor Director:
En el precioso último libro de Otto Dörr,

“Psiquiatría y cultura”, se ilustra el camino
de resistencia del gran poeta Rilke —aqueja-
do de intensos sufrimientos en períodos de
melancolía y embotamiento— y que puede
resumirse en la fórmula: “debemos mante-
nernos siempre en lo difícil” (de “Cartas a un
joven poeta”). Más allá del peculiar contexto
que la explica, la fórmula es una invitación al
compromiso con lo real, tal como se nos
propone, en sus propios términos, sin atajos
ni reducciones. Un llamado a la perseveran-
cia, a la fidelidad, a pesar de las dificultades;
mejor dicho: a través de las dificultades. 

Pues bien, el actual Gobierno, últimamen-
te encabezado por la ministra Orellana, hace
suyo el ideal opuesto: “mantenernos siempre
en lo fácil”. ¿Qué otra cosa es, si no, la
perseverancia en vías para cortar vidas
humanas? Lo difícil, en cambio, es sanarlas,
cuidarlas, acompañarlas. Pero el Gobierno,
en su último año, no está para eso. 

FERNANDO LONDOÑO M.

Objeción 
de conciencia

Señor Director:
En el contexto de una eventual ley de

aborto libre, ha vuelto a la discusión pública
el derecho a la libertad de conciencia. La
mayoría de las democracias modernas
reconocen el respeto a la libertad de con-
ciencia y de culto como un valor fundamen-
tal, del cual no se desprende, necesariamen-
te, que el derecho a la objeción de conciencia
sea absoluto. 

Concuerdo con lo que señala Teresa
Zañartu (carta del domingo), en que la
“objeción de conciencia es la manifestación
externa de la libertad de conciencia” pero,
como todo derecho, para ser ejercido con
responsabilidad, también tiene ciertos
deberes, como el de procurar “que otro
colega continúe asistiendo al paciente, salvo
cuando existe riesgo” (Código de Ética del
Colegio Médico) o el de “realizar los procedi-
mientos necesarios para salvar la vida de la
mujer y evitar graves lesiones a su salud”
(Asociación Médica Mundial). 

Así, el objetor no puede ser un obstáculo
para que la persona que requiera la presta-
ción (en este caso de aborto, mañana será
de eutanasia) no tenga acceso a esta en
tiempo oportuno. Para armonizar los dere-
chos del objetor de conciencia y el de la
persona que solicita la prestación, la autori-
dad sanitaria tiene el deber de resolver el
problema que se presenta cuando hay
establecimientos en que el 100% de sus
obstetras invocan objeción de conciencia
para realizar aborto legal, especialmente en
la tercera causal. 

La discusión del reglamento que regula
estas materias debe resolver la pregunta de
si se puede o no llamar a concurso señalan-
do como criterios para la contratación que

se requiere un profesional dispuesto a
aplicar y desarrollar la Ley 21.030. Asimis-
mo, parece necesario que los profesionales
que postulen a un cargo declaren si están o
no disponibles a realizar las prestaciones
sanitarias según lo dispuesto en la legisla-
ción vigente. 

En lo personal, prefiero un listado de
prestadores más que uno de objetores, pero
en todo caso la autoridad del servicio debe
estar en conocimiento de quiénes están
dispuestos a realizar un aborto, de tal modo
de tomar las medidas necesarias para que la
gestante no vea vulnerado su derecho a la
atención de salud en tiempo oportuno. Cómo
hacerlo sin atentar contra otros derechos
(libertad de conciencia, libertad de trabajo,
no discriminación) es lo que está en discu-
sión en Contraloría.

SOFÍA SALAS IBARRA

Docente investigadora en bioética, U. del Desarrollo

Sobre scooters
y peatones

Señor Director:
Comparto el conflicto de concurrencia

entre scooters y peatones que describe el
señor Ronald Bown en su carta de ayer;
asimismo, recuerdo la adecuada calificación
del profesor Rodrigo Mora, de la U. de Chile,
sobre que los scooters son “depredadores
del movimiento peatonal”. Agrego el riesgo
físico.

Una persona de 80 kg a 25 km/h en un
scooter “lleva” una energía cinética —que
es la que mata— 350 veces superior a la de
una niña de 8 años que camina por la vere-
da. Esa diferencia de energía es ya suficiente
para matar a la niña. Si le pega en su cabeza
con el tubo de la dirección del scooter, es
probable que muera instantáneamente.

Respecto de un peatón adulto, también de
80 kg, el scooter “lleva” una energía cinética
50 veces superior. Es probable que, depen-
diendo de su contextura o robustez, no lo
mate. No obstante, si chocan sus cabezas, es
probable que muera uno o ambos.

Un ejemplo de contexto es cuando dos
futbolistas —deportistas robustos, no
peatones comunes— chocan corriendo a 15
km/h, todos hemos visto como resultan.

He visto y medido scooters urbanos en
Santiago circulando a velocidades sobre 60
km/h. Si se caen o chocan con un árbol o un
poste, aun con casco, mueren.

FRANCISCO FRÉSARD

Expo Cachagua y el
humedal protegido

Señor Director:
En relación con la carta del 21 de diciem-

bre, titulada “Hablemos, pero con fundamen-
tos”, quisiéramos aclarar los puntos plantea-
dos por el equipo de Parque Laguna: 

1) Somos vecinos que residimos en las
cercanías del humedal como Alta Vista,
Santa Bertina, Alto Maitencillo y de La
Laguna, entre otros sectores. A través de
unas 50 diferentes denuncias ante la SMA
hemos expresado nuestra preocupación por
los eventos masivos realizados en Parque
Laguna que generan nefastos impactos para
la biodiversidad del entorno del humedal,
entre los que se encuentra la próxima Expo
Cachagua, que recibirá unas 13.000 perso-
nas y el cruce de cerca de 5.000 autos por
el lecho del estero.

2. En dicho contexto reiteremos nuestro
llamado para que las autoridades competen-
tes actúen: delegado presidencial provincial
de Petorca y Superintendencia del Medio
Ambiente. Cabe hacer presente que las
autoridades anteriormente mencionadas
están al tanto de esta situación por denun-
cias que hemos hecho los vecinos del lugar.

3. No tenemos nada contra la Expo
Cachagua, ni contra Parque Laguna, y
menos contra cualquier tipo de actividad
que sea un aporte a nuestra comuna de
Zapallar. Solo reiteramos la urgencia de
cuidar nuestro entorno natural y, en particu-
lar, nuestro querido humedal urbano “Lagu-
na y Estero Catapilco”.

ULRIKE BROSCHEK K.; PABLO LLORENS S.;

BEATRIZ CROQUEVIELLE; SCARLET BULLEMORE;

BERNARDITA DEL SOLAR

Patente de alcoholes
Señor Director:
No se puede sino concordar con el vice-

presidente de la Asociación de Locales
Nocturnos, José Ignacio Aravena (carta de
ayer), respecto de la ya histórica dificultad
para obtener patentes de alcoholes en los
restaurantes y locales del rubro. 

Deseo referirme a un caso bastante
insólito, como lo es que la antigua y tradicio-
nal Taberna (así, con mayúsculas) del Círculo
de Periodistas de Santiago perdió hace años
su hermosa característica de sana bohemia
entre los profesionales de la prensa, por
dejar de contar con dicha patente. Así
también, muchos locales del centro capitali-
no van dejando morir el estilo que otrora lo
identificó como barrio cultural, socialmente
pródigo y vibrante de vida entre sus vecinos
y turistas. 

Que todo esto ocurra en el país reconoci-
do por sus vinos, de verdad sorprende
negativamente y es, por lo menos, un con-
trasentido.

FEDERICO GANA JOHNSON

Periodista

Publicidad 
de las AFP

Señor Director:
Permítaseme informar a los lectores,

especialmente a los honorables parlamenta-
rios, que las administradoras de fondos de
pensiones realizan publicidad con presupues-
tos propios, al igual que todas las compañías
privadas (no estatales).

CARLOS PÉREZ-COTAPOS U.

“Calles seguras”
Señor Director:
Alguien podría decirme en qué calle se

aplica el plan “Calles seguras”. ¡Me da miedo
equivocarme! 

JUAN JOSÉ PARADA ROGAZY

30 de diciembre de 1924

DENUNCIAS. Innumerables
comerciantes no han cumplido la
Ley de Descanso Dominical que
los obliga a liberar de un día de
trabajo semanal a sus
empleados. 

CABLEGRAMA. Los aliados
decidieron aplazar la evacuación
de la zona de Colonia, en
Alemania, porque descubrieron
armamentos. 
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